

ENCUENTRO

POTENCIANDO

MUJERES CIRCULARES



SALÓN DE EXPRESIDENTES
ASAMBLEA LEGISLATIVA

8:30AM - 1:30PM

18
NOV



Con apoyo de:



MINISTERIO DE
AMBIENTE Y ENERGÍA

GOBIERNO
DE COSTA RICA



La economía circular ofrece una oportunidad para transformar la economía y alcanzar múltiples Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Sin embargo, por sí sola no resulta en una economía más inclusiva y colaborativa, es decir, la economía circular podría promover la igualdad de género o profundizar aún más la desigualdad.

En ese sentido, involucrar y empoderar a las mujeres en el desarrollo de la economía circular es indispensable para evitar la perpetración de desigualdades en las estructuras sociales, políticas y económicas. El impacto de las mujeres es enorme, tanto en su rol doméstico más tradicional, como en posiciones de liderazgo en empresas, emprendimientos o iniciativas comunales.¹

Según un estudio del UNDP (2024)², las mujeres son más propensas a tomar decisiones más responsables como consumidoras, adoptar comportamientos responsables con el ambiente como reutilizar, reciclar, separar, así como a sensibilizar sobre estas prácticas como cuidadores. Por otro lado, estudios respaldan que las empresas con mayor porcentaje de mujeres con puestos de liderazgo en la administración eran, en promedio, un 47% más rentables que las que no tenían; además, que empresas con mayor diversidad de género en juntas directivas tenían un mejor desempeño ambiental.³

A pesar de ello, los estudios también evidencian que las mujeres tienen una alta participación en trabajos poco especializados, mal remunerados y sin buenas condiciones sociales, como trabajos informales en el reciclaje y recolección de residuos, mientras siguen siendo subrepresentadas en posiciones técnicas de más valor agregado o de liderazgo en la administración⁴. En el Caso de Costa Rica, según la Estrategia Nacional para la Economía Circular⁵, persiste una brecha laboral y salarial que evidencia aún la posición de vulnerabilidad de la mujer respecto al hombre, que se profundiza con la brecha tecnológica, pues las mujeres tienen menos acceso a tecnología.

Bajo ese contexto, si se sientan los presupuestos correctos en los distintos instrumentos de política pública, la economía circular podría ser vehículo para realizar una distribución más equitativa de la riqueza y reducir la brecha antes mencionada, pues permitiría generar oportunidades para que las mujeres puedan acceder a oportunidades de empleos verdes, que fomenten su autonomía económica, tal y como lo promueve la Política Nacional para la Igualdad Efectiva entre mujeres y hombres 2018-2030.

El proyecto de ley 23847, Ley de Economía Circular en Costa Rica, busca *“crear un marco normativo e institucional para fomentar el desarrollo de una economía circular, inclusiva y equitativa en el territorio nacional”*, asimismo, tiene como uno de sus objetivos específicos *“Promover una transición progresiva de la economía del país hacia modelos de producción y consumo, justos e inclusivos, que apliquen los principios*

1 United Nations Development Programme (UNDP), 2024. Rethinking Circular Economy: Integrating Gender Equality, Disability and Social Inclusion. Extraído de: <https://www.undp.org/philippines/publications/rethinking-circular-economy-integrating-gender-equality-disability-and-social-inclusion>

2 *Ibidem*.

3 FP Analytics, (s.f.). Women as levers of change. Extraído de: <https://womensleversofchange.com/>

4 *Ibidem*, cita 1.

5 Ministerio de Ambiente y Energía (MINAE), 2023. Estrategia Nacional de Economía Circular. Ministerio de Ambiente y Energía, MINAE. San José, Costa Rica. Extraído de:

<https://minae.go.cr/organizacion/vicegestionestrategica/SEPLASA/Documentos/Estrategia%20National%20Economia%20Circular.pdf>

de la economía circular”. Sin embargo, carece de acciones afirmativas específicas para promover la participación de las mujeres, en igualdad de condiciones y oportunidades, en el desarrollo de modelos circulares o en la distribución de sus beneficios, tales como empleos verdes.

Por ello, en el marco del proyecto de Ley de Economía Circular en Costa Rica, es un momento oportuno para fomentar el liderazgo de mujeres a pioneras en economía circular en el país y reflexionar con ellas sobre ¿Cómo podemos evitar que se mantengan las desigualdades de género en la transición hacia una economía circular? ¿Cómo podemos tener en cuenta las necesidades de las mujeres en el contexto de esa transición? ¿Qué incentivos se pueden plantear para impulsar la participación y liderazgo de las mujeres en el desarrollo de modelos de economía circular?

Agenda:

Hora	Tema
8:30 am	Inscripción de participantes
9:00 am	Bienvenida
Momento 1. Conocernos y Reconocernos	
9:15 am	Dinámica
9:30 am	Conversatorio. Impacto de las mujeres en la economía circular Panelistas: Valentina Paris, ECOINS Liliana Rodriguez, UTN. Laura Barahona, MIDEPLAN. Moderación: Diputada Cynthia Córdoba
10:30 am	Refrigerio
Momento 2 – Cosecha de ideas	
10: 50 am	Dinámica
11:00 am	Trabajo en grupos. - ¿Cuáles son los principales obstáculos que enfrentan las mujeres para liderar o participar en empresas o emprendimientos con modelos de economía circular? - ¿Qué incentivos se pueden dar para promover el liderazgo o participación de las mujeres en iniciativas con modelos de economía circular?
12:00 md	Plenaria y cierre
12:30 md	Almuerzo